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E5_B8_88_E7_9A_84_E4_c122_484258.htm 律师，以法为业，

以律为师。但是律人容易，律己难。有一位老律师在世时跟

我谈心，他说再复杂的案件和业务都不怕，难就难在自己，

难在律师事务所里的共事与人合。所以我觉得，对律师从业

来说，自律、自重是一个非常重要的课题。 人这一生，有三

个问题需要用一辈子的经历来回答的，那就是怎样做人，怎

样做事，怎样做学问。我们几乎用了一生的精力还没有把这

三道题回答得圆满。怎样做人，这是人品；怎样做学问，这

是学识；怎样做事，这是能力。人品、学识和能力，要三足

鼎立。从力学上说，三个支点的结构是最稳固的。而我们从

跨入法学院的大门开始，往往把求知放在第一位，认为有了

法律知识就是本钱。我在律师事务所当主任时，曾对那些年

轻的本科生、研究生说，得花五年到十年的时间从社会大学

毕业，才真正锻练出独立处理法律事务的能力，光靠那点书

本知识不行。但是我们往往在重视学识和能力的同时，忽视

了人品和情操，而这恰恰是关乎事业成败的非常重要的因素

。我们不要单单会做学问，也不要满足于会做事，更重要的

是要学会做人，懂得做人的正道。2003年，有几个大学请了

几位名牌律师给法律系的学生演讲，最后主持人请他们用一

句话来结束演讲。好几位资深的律师几乎讲的是同一个观点

：要做好律师，首先要做好人。看似简单的一句话，实是他

们从多年律师生涯中悟出的道理。这就是为什么我今天要讲

这个课题。这并非知识性、实务性的课题，但是，我觉得每



一位律师都必须回答这个问题，都应当回答好这个问题。 我

是八届、九届全国人大代表。记得每一年讨论到“两高”的

工作报告时，都会涉及到律师问题。其中有两年，我还专门

把大会简报中涉及到律师的问题整理出来登在《中国律师》

杂志上。我认为应该让律师了解，人民对你们的期望是什么

，人民对你们的反应是什么。作为律师，我们不能只埋头办

案，更不能一心一意只顾创收。这个行业到底为什么存在？

社会要你干什么的？这点我觉得我们随时随地都应该放在心

上。 武汉当时有一个针对律师的民意调查，是华东师大传播

研究中心对武汉市民作的问卷调查。调查结果显示，认为律

师伸张正义的占49％；认为律师是谁出钱就替谁说话的占38

％；认为律师巧舌如簧，冷酷无情的占7.3％；还有4.9％说不

大清楚，跟律师没接触过。调查的第二个问题是对律师的印

象。认为挺不错的占19.9％；认为还好的占63.4％；说没有感

觉的占11.5％；认为不好或是很糟的占5.6％。第三个问题是

对律师的信任度。信任的占27.2％；不信任的占3.8％；视情

况而言的占69％。也就是说对律师不能盲目相信，因人而异

，有的律师可以信任，有的则不是。第四个问题是，我国律

师业的发展水平。认为很完善的占1.5％；认为比较完善的

占18.8％；认为起步较晚，还欠成熟的占68.6％，不了解的

占11.5％。除了这些设定的答案要打勾之外，还留了个空白处

为律师写评语、意见和希望。写了些什么呢？有的写律师是

正义的使者，要让老百姓更了解、更信任律师这个职业；有

的写负面形象多了些，为钱而动多了些；有的写大多数为钱

说话，为人情说话；有的说没有人情味，金钱的奴隶；有的

说优秀律师太少，鱼目混珠太多，律师真正的功夫在庭外等



等。这是武汉??号称中国最市民化的城市对百姓作的问卷调

查。近日我看了《律师与法制》杂志上贺卫方教授的一篇演

讲，谈到网上对100多种职业进行测评，结果教授排在第一位

，被认为是最值得信赖的，律师则排在第二十几位。如果真

是这样，我觉得还差强人意。律师能排 在值得信赖职业的二

十几位，可能还是打了高分。因为上网族只是部分民意的反

映。 有一篇为《中国律师身上的痞子气》的文章。文章说社

会对律师的道德评价不高，素有才子加流氓的称谓，人们见

得最多的是这样的律师：酒桌上一饮而尽的豪气，牌桌上运

筹帷幄的大气等等。看了觉得言不尽意。其实要我也能举出

好多种“气”来：如拉客户卖嘴皮子油嘴滑舌的流气；吹嘘

自己包赢官司的牛气；向对方当事人耍弄派头的霸气；在法

官和书记员面前的憋气；跟法官勾兑搞腐败共同体的沆瀣一

气⋯⋯此外还有打赢官司的傲气，打输了官司的怨气，整天

埋怨法制大环境不如意的晦气。真叫做“气不打一处来”呀

。据说这篇文章登出来后，律师界有不同的反响。这篇文章

实际上是一面整容镜，镜子不会以偏盖全，正视现实才是真

正维护律师的形象。律师这个行业不是藏污纳垢的，我们不

怕揭露自己队伍中的弱点、短处。“非典”给了我们国家一

个很深的教训。有的认为“非典”的病例不要公开报导，报

导了会影响投资影响旅游，捂下来算了。结果呢？欲盖弥彰

。因此，我们律师队伍对存在的问题要坦坦然然，绝不要羞

羞答答，遮遮掩掩，哪怕它只是个别少数。经常提示敲敲警

钟会有好处。如果任这种护短的坏习气蔓延，最终就会形成

一种畸形的中国律师文化。有一种历史的责任，那就是这一

代律师要共同树起我们律师行业的正气，要用正气来压倒歪



风邪气。固然，制定各种行业规范来约束是完全必要的。然

而，外在规范的制约还得通过各人内心的认同才起作用。 我

们中国律师头头尾尾加起来，到现在也不到30年的发展史。

而西方律师则有200多年以上的律师文化的积淀。但是西方律

师的名声也常常受到社会的贬责。 《共产党宣言》里就曾讲

到，“资产阶级抹去了所有一切向来受人尊崇和令人敬畏的

职业上的神圣光彩，它把医生、律师、牧师、诗人、学者变

成了拿钱雇佣的奴仆。”这里就提到了律师。本来是一个应

当有神圣光彩的职业，最后都奴才化了。恩格斯评价当时的

英国律师说，“在这里律师就是一切，谁对这些乱七八糟、

矛盾百出的法律、杂烩确实花费了足够的时间，谁在英国法

庭上就是全能。” 西方社会有许多漫画、小品都是针对律师

的，就像我们中国现在有好多顺口溜一样。贺卫方教授在一

篇文章里就举了一个例子，说三个搞胸腔外科的医生在一起

议论，说你最喜欢为哪一类的病人开刀？第一个医生说，我

最喜欢给建筑师开刀，建筑师的胸膛打开后里面全是几何图

形，方的、圆的，摆得整整齐齐；第二个医生说，我最喜欢

给会计师开刀，会计师的五脏六腑都贴了标签编了号，数据

非常精确；第三个医生说，我最喜欢给律师开刀，律师的胸

膛里没有心，没有肝，没有肺。类似这种嘲笑律师、挖苦律

师的笑话很多。 如果说这些西方民间的笑话和幽默是非正式

的，不足为凭，我想再引两段比较权威的对美国律师的评价

。美国前总统卡特1978年5月4日在洛杉矶律师协会成立100周

年的午餐会上发表演讲时说，“在世界上，我们的律师高度

密集，每500名美国人就有一名律师。我国就是诉讼多，但我

没有把握说我们正义就多。我们90％的律师仅为10％的人们



服务，律师通常不是解决问题，而是加剧争端。当我们不是

解决而是鼓励纠纷时，我们就不是为正义而服务。”他是以

总统的身份来说这个话的，虽然这段话在美国的律师界并不

被完全认同，但是却不断地被人引用。 再引用一段吉尔顿律

师于1875年在美国律师协会的演讲，这段话讲得非常中肯，

尽管是一百三十年前说的话，但用到今天中国律师的身上仍

然很有针对性。这段话的原文是：“先生们，毋庸置疑，我

们中的任何一个人都不可能看不到这样一个事实，即在本世

纪的最后25年里，我们律师的地位、培训、教育、道德都存

在严重衰落的趋势。律师协会要做的第一件工作，就是把律

师职业提高到更高、更好的水准。如果律师事务所仅仅变成

了一种挣钱的方法，一种尽可能方便而又甘冒任何风险的挣

钱方法，那么律师就堕落了。如果律师事务所仅仅是一个试

图打赢官司，并且通过向司法机关走后门而打赢官司的机构

，那么这一机构不仅堕落而且腐败了。”同志们，难道我们

中国律师在21世纪的今天还要去走一百多年前美国律师走的

老路吗？ 最近我跟一些老律师交谈，一谈到现在的司法风气

他们就摇头。有些律师为了吃这碗饭，只好顺其道而行之。

本来，年轻律师刚从法律院校出来，并不懂社会上盛行的关

系学，学校里没教这门课。但是，进到律师行业他才发现，

似乎不搞这套吃不开。为什么人家案源这么多，而我却门庭

冷落？于是就学着试试看，开始染指此道。我跟一些年轻律

师讲，你要搞这套，比不上一个小包工头，那门道多了，你

还早呢？你的优势是什么？搞这能吃得开吗？偶尔可能会觉

得有所奏效，但乐此不疲搞下去，吃大亏的日子肯定在后头

。 在全国人大会上有代表这么说，社会上有腐败不可怕，只



要政府不腐败还可以整治；政府有了腐败也不可怕，只要司

法不腐败还可以整治，最怕的是最后一道司法的底线也开始

腐败，社会上不公平的事情到哪里去解决？2003年一年，倒

台的副省级贪官有13个，平均一个月就有1个副省级的高官落

马，其中还有两个是省高级人民法院院长。有人打个比喻，

给小孩提问：树上10只鸟，一枪打掉1只，还剩几只？孩子的

答案是9只。懂事一点的说，一只都没了，都给吓飞了！现在

反腐的答案却是：树上还有10只，甚至还有11只，来接任被

“打”掉的贪官的，还是贪官。全国不乏这样的例子。某省

交通厅长连续三任都是贪官。这种现象能不引人深思吗？也

有人认为这是杞人忧天，律师自己办好案，赚自己的钱就行

了，管这么多干吗？其实律师业存在的前提是要有一个公正

的法治秩序。连律师都不维护法治，还能有出路吗？律师不

能同流合污去推波助澜。就算你不能惩治腐败，至少不应该

助长腐败。但是现在出现的问题恰恰是，有的律师正是利用

办案的方便，搞“寻租”中介，结成“利益同盟”去助长腐

败。 我们不该把选择律师职业作为一般的谋生手段。现在社

会上普遍认为，做律师会发财。律师真的能发财吗？也许律

师的收入会比公务员好一点，但是世界最大的律师事务所，

也没有排名在500强之内的。世界排名500强的企业，年收入

都在12位数以上，而英美最大规模的律师事务所一年的创收

额也只有9位数，连一个零头都不到。至于中国律师和西方律

师的收入相比还差远了。也有人说，律师是法律中介服务，

当事人客户就是上帝。他需要我做什么，我当然要尽力满足

他。实际上律师做业务是独立自主的，不是当事人的附庸。

律师与当事人不是雇佣关系，律师的人格不是用几个钱就可



以买的。美国律师界流行着一句话，说“律师最大的敌人是

当事人。”我想这句话的积极意义，不是提倡律师要与当事

人为敌，而是提醒律师要提防当事人的陷阱，不要误入了圈

套去为他“火中取栗”。至于个别律师惯于在当事人面前夸

口，打保票“卖关子”，一旦无法兑现时，难怪当事人会无

情无义。有的律师打趣说，什么叫当事人？当他有事来求你

办的时候是个人，当他的事没办成或办得不如意的时候就翻

脸不认人了。律师要怎样正确对待当事人，这关系到我们树

立怎样的正确执业观念。 北京市高院一位副庭长撰文说，现

在90％的诉讼案件没有律师参与，一是当事人请不起，一是

不愿意请。请不起是因为现在律师收费过高，法律援助的受

益面过窄。而大量的律师却在10％的诉讼中，形成恶性竞争

。其实律师的发展空间还很大，还有90％的诉讼以及大量的

非讼法律事务远远尚未开拓。两个月前我和北京市律师协会

的会长谈心，谈到当前社会上有大量的民商事案件，因为诉

讼标的不大，很难请到代理律师，另一方面许多年轻律师刚

出道不久，业务吃不饱。如果律师协会能设一个窗口，免费

为当事人联系律师办理此类案件，这应该是合理配置资源需

求并且让年轻律师更快成熟走上正道的好办法。其实律师事

务所内部就要有这样的机制，要培养队伍不舍得花一点工本

是不行的。有的人担心，翅膀硬了，他就飞了，岂不是白白

投入。当初“国办所”出钱送一些年轻的律师出去培训进修

，现在这批律师都已经是一些大所的骨干合伙人，你能说这

样的投资亏本了吗？从整个律师队伍的建设来讲，一点也不

亏。不培养光使用能有繁荣的明天吗？事务所内部的培养管

理，除了以经济收益分配作为激励机制之外，眼光是不是应



该放得更远一些。不要总是斤斤计较个人的创收。现在有这

么一种倾向，一谈到哪个律师有成就，是“大牌”“大腕”

，标准是什么??年收入多少？以收入来论英雄，不值得提倡

。很多民营企业家赚了钱还回馈社会，我们越大牌的律师越

要对自己队伍的培养建设多尽义务，这是责无旁贷的。要多

着眼队伍的整体，要看整个事业的发展，不能只顾自己，鼠

目寸光。特别是做主任和合伙人的，更应该在人品操守上树

立榜样，这是事务所人合的关键。事务所要有自己的品牌，

自己的文化，自己的凝聚力，靠什么？靠诚信建设。所以，

最后我要讲的就是律师与诚信的问题。 江平教授有一篇文章

《四面八方说诚信》，“四面”是指诚信是一种资格，是一

种财富，是一种权利，是一种信心。“八方”是指律师实务

与诚信最有关的八个方面：合伙与诚信；当事人与诚信；广

告招揽与诚信；恶意诉讼、包揽诉讼、挑词架讼与诚信；收

费和纳税与诚信；不当竞争与诚信；虚假证明与诚信；忠实

勤勉义务与诚信。 这几年来，我更加感到律师的诚信建设的

确是一个大课题。律师的专业性质、从业方式决定了这个行

业应当是诚信度最高的行业。可以说，律师的诚信，是他的

政治素质、道德人品、专业能力、文化素养和职业纪律的综

合体现。诚信是律师的形象、旗帜和生命。 我对诚信有这么

几点理解：首先，诚信是做人的准则。要做律师首先要学会

做人，就是做一个普通人都要讲诚信，更不要说律师了。 “

诚”就是外不欺人，内不欺己。“信”者，对己有信念，对

人有信用。其次，诚信是立业的根基。任何人都要实现自己

的社会价值。立业最大的本钱是什么，就是对自己事业的忠

诚、敬业和对职业伦理的信守不渝。何况，律师所有的业务



都是来源于当事人的信任和托付。第三，诚信是一种社会评

价的尺度。从长远看，一个律师的社会地位、威望、案源和

创收，最终取决于社会和当事人对他的评断。对律师评价的

因素是多方面的，其中诚信是主要的尺度。这种社会评价的

力量不可低估。第四，诚信是专业的信誉和品牌。事务所的

名称里有“诚”和“信”字的非常多，看来“诚信”两个字

是很有感染力和亲和力的品牌。标榜诚信，无可非议，但是

判断有没有诚信，不是看你嘴上说的，墙上挂的，真正树立

这个品牌，是要下功夫的。社会要信任你，当事人要挑选你

，不靠诚信行吗？第五，诚信是抗菌素、防腐剂。尤其是当

前出现司法腐败的现象，律师更要洁身自爱。SARS病流行时

期，被感染的患者五个中就有一个是医护人员，是他们不懂

得保健吗？不是。主要的原因就是职业要求他首当其冲。律

师也同样是首当其冲，在权力的较量、利益的角逐中，律师

站在风口浪尖，受腐败侵袭的可能性最大。坚守诚信就会增

强抵抗力和免疫力，经得起诱惑和干扰。律师和法官互相尊

重，彼此诚信相待，就不会拉拉扯扯徇私枉法。第六，诚信

体现了先进的法律文化和政治文明。西方有学者说，诚信是

不亚于宪法的政治道德，提到了这么高的高度，成为民主政

治必备的一种品质。我们中国古代的管子也说：“诚信者，

天下之结也。”什么意思呢，诚实和信用是连结天下所有人

的关键和纽带。做律师就要发扬这种讲诚信的法律文化和政

治文明。 中华文明博大精深，源远流长。不少极富哲理的警

句，至今给我们深刻的启示。唐朝的《贞观政要》说：“知

其所以危，则安矣；知其所以乱，则治矣；知其所以亡，则

存矣。”在安危、治乱、存亡这些大事上，一定要正视问题



的所在，找出症结，不要回避。我们能不能再引伸出一句，

“知其所以病，则康矣！”看到那些司法腐败的沉沦现象，

我们想想，为什么这些法律同仁有的从业那么多年，有的还

是高级法官，最后自己沦为囚犯？很可悲的，如果能知其所

以病，则康矣。问题在于要事先有自知之明，自择之智。 我

想引用三句古代的格言，与各位同行共勉。宋代的苏东坡讲

过这么三句话：“守道而忘势”，“守道”就是坚守正道。

我们要坚守诚信之道，做人之道，处事之道，规规矩矩做事

，堂堂正正做人，不惧邪也不怕压。同时恪守律师的执业宗

旨，不离谱、不走调、不搞歪门邪道，不走旁门左道。“忘

势”，就是完全不顾及权势的存在，不畏权势，不趋炎附势

，也不去装腔作势，更不要仗势欺人。总之，坚守正道就会

忘却权势。第二句话“行义而忘利”。成语讲“见利而忘义

”，就是把它颠倒过来，律师要身体力行法律的正义、公正

，这叫行义，行义就能忘利，就会对个人的得失淡漠处之。

我们守护的是一方净土，我们撑起的是一片蓝天，这是一个

正直的律师应有的气概和胸怀，是我们的职业品味和情操。

第三句话“修德而忘名”。“德”是人的内在修养，“名”

是外在的虚荣。多少人为了追求这种外在的虚荣毁了自己。

贪名图利、沽名钓誉、盗名欺世，全部是栽在这个“名”字

上。如果我们抱定以律师作为自己终身的职业，就不要急功

近利求名心切，修“德”才能忘“名”。努力以诚信来强化

自己的内功，才是真正的强身固本之道。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


